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	 感 謝 神 賜 給

華人教會眾多屬靈

前輩，從他們身上

我們學習良多。

	 華 人 教 會 上

一 代 的 屬 靈 前 輩

中，有多位對聖經

極其尊崇，對聖經

詮釋有很高造詣，

值得我們學習。曾

有人說：「倪柝聲

講道路，賈玉銘講

道理，王明道講道

德。」他們三人可

算是華人教會中公

認的屬靈巨人；又

因他們著作甚豐，

可從這些豐富的資料中，看他們如何在持守古道

這方面所留下的優美傳統。聖經亦提醒我們說：

「從前引導你們，傳神之道給你們的人，你們要

想念他們，效法他們的信心，留心看他們為人的

結局。」（來十三 7）讓我選這三位與大家談談

吧。

一. 服膺真理

	 這三位屬靈前輩基本上是堅持「聖經高度權

威的觀點」（high view of  Scr iptures）——相信

聖經是神絕對無誤的話語。他們在處理聖經的經

文時，態度是敬虔的、莊重的，而且是一絲不苟

的。

	 王明道先生（下稱「王氏」）曾寫過一篇文

章，題目為「我為甚麼信聖經是神所默示的」，

其中列出八項論證

證明聖經默示的權

威與無誤。基於這

項信念，他一生致

力於傳講神無誤的

話語。

	 倪 柝 聲 先 生	

（下稱「倪氏」）

相信聖經是信仰無

上的權威。他說：

「 所 有 話 語 的 執

事，都是倚靠神所

已經說的話，沒有

一個人能夠在聖經

之外得著啟示。有

誰得著的啟示是在

聖經之外的，那一

個啟示就是異端，決不可以相信。」

	 倪氏對神的話語採取非常執著的態度，

只要他認為是神的話語所命令或要求的，他就

會竭盡所能去實行。倪氏解經十分細緻，是個

思想極度精密的人，但他卻沒有因此而高舉理

性，反之，他讓理性服在聖靈的帶領之下，作

為瞭解神話語的工具。當神的話語超越他理智

所能瞭解時，他寧願接受神話語的權威。他基

本的態度是：只要是神的話語所要求，無論付

多大的代價，都得聽從。

	 邵遵瀾牧師說，倪氏是「用一種近乎傻

的態度來順服真理。……舉個例說：他有一時

期，讀到林前十一章蒙頭的真理，他認為女人

要蒙頭，男人絕對不可以蒙頭，他要求姊妹蒙

頭，他自己是男人，就絕對不蒙頭，甚至淋雨
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	 基於這樣的信念，他們經常採取「以經解經

法」來解釋聖經。你若打開上述三位屬靈前輩的

著作，不難發現他們經常將新舊約聖經的經文，

來回、縱橫、前後交織在一起（這種例子到處皆

是，因篇幅關係，不多作引述）。他們相信聖經

是合一的，只要是主題一致，新舊約就可以反覆

引用，藉此將神整體的心意讀出來。

	 這種以經解經法的運用，亦顯出他們對神的

話語熟悉的程度。當然，這樣解經的進路，有時會

有穿鑿附會之嫌，或是陷入靈意解經的強解中。然

而，若是按正意分解，處理得法，就不失為明白神

在聖經裏所顯明之整體心意的最佳法門。

	 今 日 因 著 理 性 主 義 的 抬

頭，有些研讀聖經的人並不能

接 受 聖 經 的 合 一 性 。

他 們 趨 向 於 將 聖 經	

「斬件」（ d e p a r t -
m e n t a l i z e）處理，

用人的見解去斷定

聖 經 哪 些 是 「 神 的

話 」 ， 又 哪 些 只 是	

「 神 話 」 而 已 。 例

如，多年前一群美國開

明派學者聚集在一起，用	

「 耶 穌 會 議 」 （ J e s u s 
S e m i n a r ） 的 名 稱 來 研 討 四 福

音 中 的 耶 穌 生 平 ， 會 中 最 令 人 茫 然 的 是 ： 他

們 用 不 同 顏 色 的 代 號 ， 投 票 斷 定 福 音 書 中 哪

些 是 耶 穌 所 說 過 的 話 ， 又 哪 些 是 後 人 加 上 去

的 。 投 票 的 結 果 是 ： 福 音 書 中 一 直 被 認 為 是

耶穌所說的，只有百分之二被他們確認是耶穌	

所說的。	

	 用這種方法處理聖經，結果是將神的話撕

得四分五裂，使人無所適從。今日的教會若是要

傳講聖經，最好的方法是「照單全收」，不折不

扣地接受，忠忠實實地解釋，並且原原本本地傳

講。

三. 殷勤學道

	 為甚麼上一代的屬靈前輩在他們的講道與

寫作中可以引經據典，揮灑自如呢？無他，只因

他們在神的話語上下了不少的苦工。正如古訓所

說：「一分耕耘，一分收穫」，他們用上無數的

時間與精神，將自己浸淫在神的話語中，以神的

話語自樂，難怪他們讀經有亮光，講道使人得造

就。

晒日都不肯戴帽。就那麼傻。可是他的態度還是

可愛的。……」。我們得承認，倪氏對神話語的

專注，對神真誠的赤子之心，是今日信徒所當學

效的。

	 今日教會對神的話語至少面臨兩種的危機。

其一是將聖經與講道「邊緣化」（margina l ize）
了。讀經已變成信徒生活中可有可無的活動，	

而教會主日講道亦為要迎合會眾的「消費者心

態」，縮減得愈來愈短。我們所專注的已不再是

神無誤的話語，卻注重在時事新聞的分析、娛悅

會眾；我們在講臺上甚麼都講，就是缺少聖經的

宣講。

	 另一種現象是將聖經與講道「儀式

化」（ r i t u a l i z e）了。我們知道教

會不傳講神的話是說不過去的，

然而當聖經被引用的時候，

卻缺乏那股帶來生命改變

的生氣。講道者不能代表

神，因為在講道中鮮有立

場。講道已經變成一種禮

儀，沒有權柄，與生活沒

有多大關係，至於說要對

神的話語作出絕對的順

服，就更摸不著邊了。

	 讓我們追隨上一代的屬

靈前輩，持守聖經的權威，以聖經為真理的範

本，服膺真理，使教會與個人的生命與事奉都建

基於神的心意中。	

二. 以經解經

	 基於對聖經無誤的堅持，這些屬靈前輩相信

聖經六十六卷書是合一的，前後不會矛盾。

	 賈玉銘牧師（下稱「賈氏」）是華人學者

中將神學作系統性處理的第一人，在他著述的	

《神道學》中指出：「經有明訓曰：『應當查考

聖經。』（約五39）以經言互相較對，考其相合

相異之點，而以經解經。（林前二13）『以屬靈

的話解釋屬靈的事。』將聖經真理聯為一貫。」

在另一處又說：「聖經全部，原是始終一貫，各

端要道，亦互為表發，嘗有以一端要道，見解不

同，其對於全部聖經的信仰，亦或隨之而異。」

	 倪 氏 亦 有 類 同 的 觀 點 ： 「 聖 經 不 是 雜 亂

無章的，聖經從起頭到末了乃是一個有機的合

一。……寫聖經的人可以有差不多四十個，人雖

然這麼多，但是話語是一個，並沒有紛亂，也不

是零碎的。樂器有幾十種，樂曲只有一個。」

文接第一頁		持守古道——向上一代的屬靈前輩學習		
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	 	歷世歷代以來，教會堅信聖經是神所默

示的……。但如今，高等批判學、新正

統派、新福音派的時髦理論，成為神學

教育熱衷追求的金牛犢。十架救恩不再

被高舉，認罪悔改不再是佈道信息的中

心；強調自我實現的成功神學卻大行其

道，神秘超然的經歷成為追求的主要目

標。現今華人教會也亂象橫行，信徒身

處屬靈的大飢荒中，急需在講壇復興，

重尋忠於聖經的教導。……讓我們在主

面前一起悔改……回應主的呼召，歸回

聖經……將我們的生命事奉與教會的生

活見證，重新立基在聖經神的話——至

聖的真道上。

	 讓這番話成為今日華人教會的提醒與挑戰。

活在發展創意的世代中，讓我們仍然持守古道，

不忘神永恆的心意是記在新舊兩約的聖經裏。

	 王氏十四歲那年定志每日查考聖經，一直保

持這習慣。二十歲那年，他從神那裏得到復興，

對聖經產生一種特別新鮮的興趣。過不久後，他

遇見大試煉，他曾「將自己禁閉在一間小的屋子

裏面，每日迫切祈禱，專心讀經。就在這時蒙了

神的光照，從聖經中得著不少要緊的真理」。及

後，他更用三個月的時間住在鄉間，安靜地祈

禱讀經，使他的「心境志願完全改變過來；從前

以地上的事為重，看世上的名譽利樂學識為最寶

貴；現在看那些竟算不得甚麼，卻以上面的事為

最重要。基督成為我（王明道）的至寶」。

	 倪氏在他的《神話語的職事》一書中，經常

強調說：「如果不知道神話語是甚麼，就不能作

神話語的執事。」他自己對聖經下了不少苦工。

「他初期一天讀十九章聖經，一遍又一遍。聽說

他清早四點就起來跪在神面前來讀經，讀好幾個

小時，所以他的聖經『熟』、『深』、『勻』。

他要求弟兄姊妺從年輕時就下工夫讀聖經。凡早

期受過他直接或間接帶領的，不論傳道人還是弟

兄姐妺，好多都是勤讀聖經的。」

	 倪氏在聖經上所下的工夫，看過他的《讀

經之路》和《正常基督徒生活》的人，便知道他

讀經是如何用心，如何仔細。倪氏亦常常背誦聖

經，並且鼓勵同工這樣作。他的見解是：「熟識

聖經的人不一定能作話語的執事，不熟識聖經的

人更不能作話語的執事。我們對於熟識聖經這件

事不能懶惰。」

	 今日的傳道人與信徒活在一個知識泛濫的

時代，研經書、工具書與解經資料俯拾皆是；

但我們這一代的「研經者」，最大的試探是甚麼

都讀，只是聖經沒有讀；我們讀了不少有關「聖

經」的書，但卻少接觸聖經的本身；我們讓別人

告訴我們聖經的信息是甚麼，卻沒有第一手的認

識。難怪我們讀經沒有趣味，講道拾人牙慧。讓

我們效法屬靈的前輩，回到聖經去，多花時間鑽

研聖經，多發掘聖經的寶藏，多明白神的心意。

這是最基本的研經法，除此以外，沒有捷徑，然

而這亦是最需要花工夫的路。

結語

	 在 2 0 0 0年 7月「中信」所出版的《傳》上，

刊登了一小段的話，題為「歸回聖經——給廿一

世紀華人教會的緊急呼籲」。茲節錄其中的話作

為本文的結語：
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由，就不可能有道德。自由意志是神賜給人非常獨

特的禮物，讓人超越其他的動物或生命體，有截然

不同的價值。

	 第三，自由意志有被誤用的機會。人有了選擇

的自由，就會有危險。因為有選擇的自由，就有誤

用它的危險，也會有選擇錯誤的危險。因此也可以

說，自由是既寶貴又危險的東西。

	 就如人發明了炸藥，它正面的功能可以幫助

人築路、建設。然而，若炸藥落在惡人手中而被誤

用，就會傷害很多無辜的人。又如汽車製造廠，明

知製造出來的車輛會有肇事出車禍的危險，但仍然

會製造汽車，為甚麼呢？因為汽車的正面功能多的

是，若是為了避免出車禍而放棄製造汽車，只是因

噎廢食。當然，神創造人之後，人會犯罪的機率跟

製造了汽車會出車禍的情況或機率很不一樣，但也

有相似之處。

	 人既有自由意志，就有可能誤用它，用以頂

撞神、違抗神、不順從神，因此就有犯罪的可能。

然而，人會犯罪而仍能勝過罪惡。人可以選擇背逆

神，但仍然決心順從神，這才是最寶貴的地方。因

為自由亦帶來責任，所以享受自由也就有潛在的危

機。但這自由給人更大的空間，使人有別於萬物。

	 最後，讓我以大女兒參加舞會的自由為例，加

以說明。我的大女兒在讀中學的最後一年時，有一天

對我們說，她要參加同學們舉辦的舞會。我們的家規

一向不鼓勵孩子參加舞會。但因為她快要從中學畢業

了，若是日後離家上大學，她每晚參加舞會，我們不

知情也不能阻止，所以我們便允許了她。

	 那天晚上，我們夫婦二人感到有點擔心，就坐

在客廳等她回來，殊不知她很早就回來了。我們感

到稀奇，就問她為甚麼回來得這麼早？她說：「我

到了舞會的地方，心想還是不要跳，但同學看見我

不跳，以為我有事，就輪流來陪我說話。我感到不

好意思，所以便寧可早點走了。」感謝主，這是她

自由選擇的結果。

	 後來她進大學，離開我們獨立生活。完成第一

年的課程後，她回來作見證說，她以前的信仰是父

母親的信仰，因為她一生下來便沒有機會選擇，必

須跟隨我們到教會。但是在大學的環境裏，受到各

方面的衝擊，讓她再次作出選擇。如今的信仰，是

她自己的信仰，不再是父母親給她的了。這是自由

意志帶來的寶貴選擇。

	 如果神真的將人誤用自由的機會挪走，人確實

不會犯罪，但也沒有了選擇的自由，便與機械人沒

有兩樣，失去了人之所以為人的最尊貴特質。

「取材自聖言中心即將出版的《問與切#4》」

	 	神既是全知的，為甚麼明知亞當會犯罪，仍然

要創造他？神為甚麼不創造一個不懂得犯罪的

亞當？

	 是的，從神全知的角度來說，祂是明知人會

犯罪的，但仍創造人類。既然神有預知和預定的能

力，祂明知人會犯罪作惡卻仍要創造人，那麼，祂

這樣做必定有更高的目的，以致祂作出這個決定。

	 讓我們從三方面探討這問題。第一，不能犯

罪的人，算不上是個人。神能造一個不犯罪的亞當

嗎？當然能！世界上有許多不會犯罪的東西，如石

頭、木頭等，都是神創造的。神可以造一個不犯罪

的亞當，但那只等於一部機器，至多是個機械人。

	 機械人是怎樣的呢？按《韋氏字典》（Web-
ster 3rd Dictionary）的定義，「機械人（Robot）是

一部酷似人形的機器，手可動，腳可行，但卻是以

電發動。它能夠做一些重複死板的工作，卻缺乏感

情與敏感性」。

	 當然，有時候機械人比人更有效率、更積極與

忠心。人會受感情影響、會疲倦、會工心計。但人

與機器截然不同，人可以唱歌、繪畫、寫作、說話

等，最重要的是：人有靈性可以與神交通，人有自

由意志可以選擇是非與善惡。機械人卻完全沒有這

樣的能力。它雖然可以做各種各樣不同的動作，某

些功能甚至比人類更強，但它卻沒有感情和意志。

	 亞當是神最卓越的創造，所以亞當跟其他的動

植物不一樣：他有自由意志，能選擇是非善惡，可

以選擇順從神還是背逆神。因此，沒有自由意志去

選擇善惡的亞當，算不上是個真正的人。

	 第二，人之所以為人，乃因為人有自由意志。

人之所以為萬物之靈，與野獸不同，正是因為人有

自由意志，可以作出道德的選擇，其他動物卻沒有

這樣的能力。

	 我們從來不會希望家裏的狗變成一隻更有道德

的狗。狗也許對主人很忠心、很友善，也會辨別賊

人，加以攻擊；但這些只是出於狗的本能，並不是

道德上的自由抉擇。動物沒有選擇道德與善惡的能

力，但人卻有。

	 自由的特性是因為它可以選擇，如果沒有自

問

答

福音難題解答
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	 雖然雅各書的內容有一部分說的是教會之內

的議題，但其中所強調的原則，相信也可以很貼切

地應用在今天非基督徒居多的職場。讓我舉一個例

子來討論。

	 請先看雅各書一章9-10節：

	 	卑微的弟兄升高，就該喜樂；富足的降

卑，也該如此；因為他必要過去，如同草

上的花一樣。

	 這幾年經濟不景氣，許多朋友因此失業了；

有些人失業長達三年。每個人應變的辦法不同：有

人轉行去做買賣，有人改做房地產或保險的經紀，

有人放下高學位而改做中學數學老師。換跑道諸君

之中，有些改行改的不錯，於是春風滿面；有些當

年是數學天才，如今卻只得去教數學放牛班，心中

滿是委屈。雅各說「卑微的弟兄升高，就該喜樂；

富足的降卑，也該如此」；這節經文中的卑微與

富足，一般的解釋偏向於指物質上的卑微與富足。

若採取這樣的解釋，「富足的降卑，也該如此」就

是說財富、地位高人一等的，若因故被貶，也要喜

樂。用在職場上，就是指在公司裏被降級、被降薪

甚或被遣散、被炒魷魚的人，都要處之泰然，滿有

喜樂。

	 讀到這裏，你會不會覺得雅各陳意太高，不切

實際？我們一般人遇到這樣的情況，處之泰然易，

滿有喜樂難！有修養的人，通常不會整天把自己

的問題和情緒傾倒在別人身上，否則就是傾倒垃圾

了。這類較能克制自己的人，遇到這些逆境，無論

心中多痛，總要裝出沉著鎮定、不以為意、若無其

事的樣子。其實，在這些外表灑脫的人當中，真正

毫不在意的固然有，大多數人還是裝出來的。

	 然而，看看雅各的要求，那不只是要外表灑

脫，他要我們從心裏有喜樂。喜樂不是外表的快

樂，而是出自內心，長久的、屬天的滿足，這是不

能裝的！這怎麼可能？這豈不是強人所難嗎？讓

我們看看雅各的理由。他的理由也很特別，雅各說	

「因為他必要過去、如同草上的花一樣」。雅各不

是說因為財富地位名聲都要過去，他乃是說富足的

人自己必要過去。財富地位在人生中的確是變幻莫

測的。受過失敗打擊的人，有的可能從此一蹶不

振，也有的力圖東山再起，端視個人的耐力與毅

力。但是，沒有一個人可以說，他死後可以東山再

起。

	 芸芸眾生，大多缺乏看透人生的智慧。尤其是

在順境中，不免以為自己可以掌控局面，以為只要

努力就必有收穫。惟有當面臨大災難或死亡關頭，

或能清醒一會。當我們在職場上降卑——無論是被

降級、被減薪或被裁員，若因此而有機會去思想人

生並明白神的旨意，重新調整自己，過符合神心意

的生活，那就真是有福的人了！我們豈不該為有這

樣令自己大徹大悟的機會而喜樂？

沈有方
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感恩與報告事項

二零一一年聖言事工簡報：

一. 聖言香港分會成立

	 「香港聖言資源中心」已於去年10月23日假香

港中華基督教會灣仔堂舉行成立感恩會。會中由建

道神學院榮休教授曾立華牧師用「以動感承載主

道」為題作出勸勉，當天有百多位香港教牧和弟兄

姊妹出席參加，會中另有四位嘉賓教牧為「聖言中

心」帶來肯定與祝福。

	 「聖言中心」在香港成立分會的動機有兩方

面：其一，因為香港信徒對神的話語有迫切的渴

求，而且人口密集，要開聚會講座，交通十分方

便；其二，在香港成立分會，更讓「聖言中心」的

異象能「立足亞洲，聚焦中國，邁向世界」。

二. 培訓與宣教事工

	 2011年共有四支亞洲短宣培訓隊出外事奉，其

中一隊為賴牧師師母，另外三隊由沈有方副會長分

別與舒瑞允長老、王大慶牧師、沈鍾嵐弟兄與李繼

榮牧師夫婦等組成。2012年將計劃有五隊到工場事

奉。

	 感謝神，讓「聖言」同工在各地推廣「十步釋

經法」，並透過運用正意解經來訓練這一世代的工

人。在9至10月賴牧師夫婦在亞洲事奉時，看見四

個地方的傳道人對神話語的渴慕，他們須要得到牧

養與訓練，回去原來事奉之處面對每週傳講聖言的

挑戰，這更激勵教導者盡心去服事他們。

三. 培訓者訓練講座

	 「聖言」在2011年舉辦兩次「十步釋經培訓者

訓練研習會」。會中有賴牧師的講解與示範，另

外，會中有多位同工分享他們用「十步」研讀一段

經文的心得。

	 在12月3日舉辦的第七次研習會中，我們嘗試

分國、粵語兩組舉行，共40多人參加。賴牧師以	

「進入聖經人物的心靈世界」為題，教導如何從觀

察到應用去研讀聖經人物。另有三位學員帶領分享

及彼此交流。求神繼續賜福這平台，訓練聖言的傳

承者。

	 「聖言」計劃於 2 0 1 2年舉辦七次「十步進

深研讀研習會」。在加州 S u n n y v a l e聖言辦公

室有三次國語（ 4 / 7， 9 / 1 5， 1 2 / 8），兩次粵語	

（6/9，12/15）。在香港有兩次（2/25，3/3）。

我們也在不同地方舉辦「十步釋經課程」。分別在

加州灣區舉辦兩次（2/11，6/29-30），洛杉磯一

次（6/1-2），西雅圖一次（5/25-26），香港兩次

（2/25，3/3），加拿大一次（8/25）。

四. 沈有方同工的事奉

	 最近，沈傳道在聖言辦公室開始了每週一次的

《彼得前書》十步釋經查經班。

	 由於賴牧師師母應香港分會成立的需要，將會

用約五個月時間在香港及亞洲事奉，所以從2012年
1月起，美國辦公室將由副會長沈有方主理。

	 另外，沈有方傳道將會在4月8日復活節主日下

午3時受按立為牧師。按牧團成員包括：王永信牧

師（按牧團主席）、陳道明牧師、葉裕波牧師、孫

雅各牧師及賴若瀚牧師等五位牧者。地點借用基督

之家第三家舉行。

五. 賴鍾桂珍師母的事奉

	 賴師母一直協助賴牧師到香港及亞洲參與培

訓，外出帶領十步釋經與婚姻家庭講座，並於聖言

辦公室開辦姊妹查經班。此外，週末在匯點教會協

助推廣十步釋經法及訓練小組研經組長。

六. 賴牧師師母1至3月在亞洲事奉

	 賴牧師、師母將於1月16日至3月20日在香港

及新加坡事奉。除了各主日崇拜及一些小型聚會

外，賴牧師將主領：「釋經講道進深研討會」（2
月6-7日）；在四個地區舉辦「瑪拉基書十步研經	

講座」；兩次「十步釋經培訓者訓練講座」等。另

外，賴師母將帶領兩個專為姊妹而設的「瑪拉基書

十步研經」查經班，並婚姻與家庭講座。
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 2.		《生命的傳承——提摩太後書現代詮釋》

（國語MP3八講）（1月已出版）

 
 3.		《勵志禱文集》（禱文集第七本）。正

在編輯與排版階段，計劃4月出版。

 4.		另外，我們亦已邀請多位作者寫作聖經不同

書卷的「十步釋經研讀」，書卷包括：以弗

所書、路得記、彼得前後書與約翰福音等，

也有登山寶訓的「十步釋經研讀」，它們將

會在未來兩三年內陸續出版。

十. 簡體字書籍出版

	 感謝主，等待已久的《十步釋經法》（簡體字

版）已經出版，配合以前出版的《頑石點頭——彼

得生平研究》與《永活的信仰——雅各書詮釋》兩

書，相信它們的出版可以對簡體字讀者有深遠的影

響。我們也正洽商出版六本禱文集的簡體版。

十一.  香港奉獻者將由香港分會寄發免
稅收據

	 香港奉獻者可將獻金寄往下列地址：九龍新

蒲崗五芳街8號利嘉工業大廈1字樓A室，香港聖言

資源中心收。支票抬頭請寫“Sacred Logos Resource 
Center (SAGOS ) Limited”。

十二. 2011年收支報告

	 聖言中心2011年全年的結欠約為美金$8,150
元 。 總 收 入 ： 美 金 $ 4 4 7 , 3 8 5， 總 支 出 ： 美 金

$455,526（實際支出應扣除資助香港分會的美金

30,000元開辦費）。在經濟不景氣的情況下，要衷

心感激眾多聖言之友奉獻支持我們，也特別感謝神

的及時供應。

七. 聖地靈修學習團

	 「聖言」將於今年4月中至5月初將舉辦兩次	

「聖地靈修學習團」（皆國語團）。第一團日期為

4月14-26日，第二團是4月28-5月10日，行程包括約

旦與以色列兩地。感謝主，報名踴躍，基本上已經

額滿。

八. 2011年出版的書籍

 1.		《基督裏的自由——腓利門書十步釋經研讀》

（5月）

 2.		《永活的信仰——雅各書詮釋》（橫排，

新修版）（10月）

 3.	《問與切：舊約難題解答》（10月）

 4.	《十步卡》（10月）

	 5.	《十步釋經法》（簡體字版）（12月出版）

九. 2012年計劃出版的書籍與影音產品

 1.		《悖逆的人與憐憫的神——士師記詮釋》	

（曾祥新牧師主講，國語教學DVD十二講/

MP3）（1月已出版）

文接第八頁
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更改郵寄地址敬請通知我們，以便更新聖言的資料庫。

十三. 2012年預算　

	 董事會通過2012年預算為美金四十五萬元（2011年為四十六萬元）。

         
  US$100K (22%)

 
US$44K (10%)

     
  US$30K (7%)

    US$190K(42%)

              
  US$ 86K (19%)

 US$75K (17%)

 
   US$50K (11%)

 US$130K(29%)

US$195K  (43%)

2012年預估費用支出US$450K 2012年預估收入及需要US$450K 


